



María Chuquimia



For a world without hunger



Foto: Fundación Alternativas

“SER ESCUCHADAS Y QUE NOS TOMEN EN CUENTA”

La historia de cambio de María

María Chuquimia, es una mujer de 33 años y madre de 4 niños y lidereza de la comunidad de Lorocota, que se encuentra en el área rural del municipio de La Paz (Bolivia).

Allí, junto a otras mujeres, María se dedica a la producción de hortalizas en carpa. Al igual que ella, todas las agricultoras de esta comunidad han heredado los conocimientos y habilidades de producción de sus abuelas y abuelos. Desde muy pequeña, María ha cultivado un carácter activo y enérgico, lo que le permite estar siempre atenta a los asuntos que afectan el desarrollo de su comunidad.

Sin embargo, con el pasar de los años, el crecimiento de la mancha urbana, los efectos del cambio climático y la migración de varios habitantes de las comunidades rurales a la ciudad, han ido dificultando la producción de alimentos.

Asimismo, se ha hecho cada vez más difícil encontrar espacios en la ciudad para comercializar los productos. Si bien las condiciones de las carreteras que comunican el área rural y urbana del país fueron mejorando, la comunidad de Lorocota aún se encuentra aislada y presenta dificultades de acceso.

En junio del 2022, María, junto con otras mujeres del macrodistrito productivo y rural del municipio, fueron invitadas a participar en las reuniones del Comité Municipal de Seguridad Alimentaria de La Paz (CMSA-LPZ). Según ella, el mayor desafío hasta ese momento había sido encontrar un espacio donde las necesidades y demandas que tienen en su comunidad pudieran ser escuchadas. Si bien algunas agricultoras y agricultores de la zona han sido beneficiados por asistencia técnica o algunos insumos para la producción a lo largo de los años, María cuenta que nunca antes habían podido participar en un espacio donde se encuentren con servidores o autoridades de algún nivel de gobierno.

“Yo nunca me había imaginado poder sentarme en una mesa con personas que trabajan en el gobierno o en otras instituciones grandes. Y que nos hayan escuchado con atención y hayan tomado en cuenta nuestra palabra me hizo dar cuenta de que hay muchas cosas que podemos hacer por nuestras comunidades”.



La participación de María en el CMSA-LPZ y en la entrega de la propuesta al Gobierno Municipal de La Paz.

Un espacio donde se escuchan sus voces

María encontró en el Comité no solo un espacio donde pudo hacer oír su voz y plantear problemáticas para que queden plasmadas en la propuesta de política pública dirigida al Gobierno Municipal de La Paz, sino que también, tuvo la oportunidad de conocer personas e instituciones interesadas en su labor productiva y en los desafíos de su comunidad.

Los efectos

A partir de la generación de estos lazos, María y sus compañeras fueron invitadas a diferentes espacios de comercialización. Por ejemplo, la gobernación las invitó a participar en ferias itinerantes que se realizan en la ciudad de La Paz. Actualmente, ella y cuatro compañeras cuentan con una beca de estudios gastronómicos proporcionada por el Instituto Técnico CEFIM, que también forma parte del CMSA-LPZ. Además, están llevando a cabo otras actividades en colaboración con Fundación Alternativas.

“Las mujeres de Lorocota valoramos que se reconozcan nuestras opiniones y nuestra labor como productoras de alimentos porque sabemos que es una labor muy importante”.

Historia de:

María Chuquimia
Agricultora
Comunidad Lorocota
La Paz - Bolivia

Recolector/a de la historia:

Viviana Zamora
Responsable de Políticas Alimentarias
Fundación Alternativas
La Paz - Bolivia

Esta historia es parte de las evidencias de contribución del proyecto PER 1142: **“Procesos inclusivos multiactor en el Perú y Bolivia para la transformación hacia Sistemas Alimentarios sostenibles y resilientes”**

Welthungerhilfe

Oficina de Enlace Bolivia y Perú
Jr. Buenaventura Aguirre N° 218 A – Barranco
Lima - Perú
T. +511 337 1727
Facebook: @welthungerhifesouthamerica